

NOVEDADES EDITORIALES

SELECCIÓN Y TRADUCCIÓN DE
JESÚS EDUARDO BERNAL LOEZA

El Colegio de México

revfi@colmex.mx

JOSEPH MACKAY, *The Counterinsurgent Imagination: A New Intellectual History*, Cambridge, Reino Unido, Cambridge University Press, 2023, 322 pp.

La contrainsurgencia (la represión violenta de la insurrección armada) es uno de los tipos de guerra dominantes en la política mundial contemporánea. A menudo vinculada con la protección de poblaciones y la reconstrucción de órdenes políticos legítimos, ha aparecido en otras épocas y lugares de formas muy diferentes, y para ello ha adoptado diversas políticas.

¿Cómo desembocó en su forma actual y qué generó sus variantes a lo largo del tiempo? Abarcando varios siglos y cuatro detallados estudios de casos, *The Counterinsurgent Imagination* desentraña y explora esta historia intelectual a través de los manuales de contrainsurgencia. Estos textos militares teóricos e instructivos, y los profesionales que los produjeron, hicieron posible la contrainsurgencia en la práctica. Mediante el cuestionamiento de tales procesos, este libro explica cómo la guerra contrainsurgente acabó adoptando sus formas de finales del siglo xx y principios del xxi. Muestra cómo y por qué persisten las ideas contrainsurgentes, a pesar de sus recurrentes fracasos.

LISA DELLMUTH y JONAS TALLBERG, *Legitimacy Politics: Elite Communication and Public Opinion in Global Governance*, Cambridge, Reino Unido, Cambridge University Press, 2023, 250 pp.

Las elites políticas, antaño firmes defensoras de la cooperación internacional, están cada vez más divididas con respecto a los méritos de la gobernanza mundial. Los líderes populistas atacan a las organizaciones internacionales por socavar la democracia nacional, mientras que los políticos de la corriente dominante defienden su importancia para resolver problemas transfronterizos. Tendiendo un puente entre las relaciones internacionales, la política comparada y la psicología cognitiva, Lisa Dellmuth y Jonas Tallberg exploran si la comunicación de las elites determina la legitimidad popular de las organizaciones internacionales, cuándo y por qué. Basándose en una teoría novedosa, en métodos experimentales y pruebas comparativas, demuestran que las elites influyen en el modo en que los ciudadanos perciben la gobernanza mundial y explican por qué algunas elites y mensajes son más eficaces que otros. El libro ofrece nuevos puntos de vista sobre cuestiones importantes de nuestro tiempo, tales como el auge del populismo, el poder de la comunicación, la reacción contra la gobernanza mundial, y la relación entre ciudadanos y elites. Será de interés para estudiosos y estudiantes de organizaciones internacionales y métodos de investigación experimentales y de encuestas.

NIKO KOLODNY, *The Pecking Order: Social Hierarchy as a Philosophical Problem*, Cambridge, Massachusetts, Harvard University Press, 2023, 496 pp.

Niko Kolodny sostiene que, en mucha mayor medida de lo que reconocemos, nuestro pensamiento político está impulsado por la preocupación de evitar relaciones de inferioridad.

Para dar sentido a las ideas más conocidas de nuestro pensamiento y discurso políticos –la justificación del Estado, la democracia y el Estado de derecho, así como a las objeciones al paternalismo y la corrupción– no podemos limitarnos, como los liberales, a apelar a la libertad, o a la equidad distributiva. En su lugar, debemos apelar directamente a las reivindicaciones contra la inferioridad: a la convicción de que nadie debe estar por encima o por debajo.

El problema de la justificación del Estado, por ejemplo, se presenta a menudo como el problema de reconciliar el Estado con la libertad individual. Sin embargo, Kolodny argumenta que, una vez que insistimos lo suficiente en la preocupación por la invasión del Estado sobre el individuo, acabamos oponiéndonos no a la falta de libertad, sino a la jerarquía social. Para explicar su planteamiento, Kolodny se inspira en dos tendencias recientes del pensamiento filosófico: por un lado, en el renacimiento de las tradiciones republicana y kantiana, centradas en la dominación y la dependencia; y por el otro, en el igualitarismo relacional, centrado en los efectos de la distribución del ingreso y la riqueza en nuestras relaciones sociales.

The Pecking Order ofrece una descripción detallada de las relaciones de inferioridad en términos de las asimetrías objetables de poder, autoridad y respeto. Al abrir nuevos caminos, Kolodny piensa en instituciones democráticas específicas que podrían protegernos de tales relaciones.

VERA SLAVTCHEVA-PETKOVA, *Discussing Trump's America Online: Digital Commenting in China, Mexico and Russia*, Suiza, Springer Nature Switzerland AG, 2023, 247 pp.

Este libro ofrece un enfoque novedoso, basado en la teoría, para el estudio de los comentarios en internet sobre Donald Trump y EE.UU. en países con una relación turbulenta con este país: China, México y Rusia.

Slavtcheva-Petkova aboga por apartarse del concepto de esfera pública y del marco deliberativo democrático de Jürgen Habermas, introduciendo en su lugar el concepto de esferas públicas posdeliberativas. El libro ofrece un análisis temático cualitativo a través del método de comparación constante, junto con un análisis de contenido cuantitativo de más de 2200 comentarios en las redes sociales publicados desde la elección de Trump en 2016 hasta julio de 2020. Se dedican tres capítulos empíricos a los países estudiados, en los que se muestra cómo es posible situar los comentarios en un espectro de autoritarismo y medios censurados a democracia y medios libres. Slavtcheva-Petkova argumenta que la existencia y la fuerza de una ideología subyacente y el margen que deja esa ideología para debates políticos constructivos en internet es de vital importancia. Esto a partir de estudiar temas como identidad, patriotismo y populismo, democracia, poder y responsabilidad.

Oportuno e innovador, *Discussing Trump's America Online* muestra astutamente cómo y por qué las esferas públicas posdeliberativas son espacios valiosos para el debate político a pesar de los retos a los que se enfrentan en todo el mundo.

GILLES FAVAREL-GARRIGUES, *La verticale de la peur: Ordre et allégeance en Russie poutinienne*, París, Editions La Découverte, 2023, 240 pp.

La invasión de Ucrania es un recordatorio de que el miedo es un pilar de la geopolítica de Putin. Pero su dominio se deja sentir también en el seno de la sociedad rusa, donde asegura la lealtad al régimen de la clase dirigente y de una parte de la población.

Esta obra pone al desnudo la espiral de autoritarismo que se extiende mucho más allá de los muros del Kremlin, a todos los niveles de la estructura social. Muestra cómo el mantenimiento de las élites en una situación de inseguridad perma-

nente cimenta el orden político en torno a una improbable “dictadura de la ley”, aplicada por expertos chantajistas, profesionales del escándalo, heraldos mediáticos y jueces obedientes. Analiza el modo en que, en el seno de la sociedad, una incesante exigencia de intransigencia frente a las amenazas que resuenan en todas direcciones legitima la escalada punitiva y las iniciativas justicieras. Revela, en general, el repliegue del país sobre sí mismo, alentado por la configuración política y mediática de figuras tanto de traidores como de enemigos, acusados de socavar el poder ruso e incluso de subvertir el orden moral.

Con información de veinte años de investigación, este libro explora las raíces políticas y sociales del putinismo y ofrece nuevas claves para entender cómo perdura un poder tan nocivo y, tal vez, por qué nos asombra.

PHILIP GIURLANDO y DANIEL F. WAJNER (eds.), *Populist Foreign Policy: Regional Perspectives of Populism in the International Scene*, Suiza, Springer Nature Switzerland AG, 2023, 290 pp.

Este libro explora el fenómeno global del populismo en relación con la política exterior de los Estados, mediante el abordaje de dos cuestiones clave: ¿cómo moldean los populistas sus políticas exteriores? ¿Cuáles son los factores internos y externos que lo permiten y limitan? Para ello, el libro reúne a un variado grupo de académicos que ya han investigado sobre las políticas exteriores populistas en países concretos para contribuir con capítulos compartidos que examinan sus causas, patrones y efectos según regiones distintivas: América del Norte, Europa occidental, Europa meridional, Europa central y oriental, América Latina, Sudeste asiático, Medio Oriente, Oceanía y África.

El análisis empírico arroja nueva luz sobre cómo la concepción distintiva de los populistas de un mundo dividido antagónicamente entre “el pueblo” y “las elites” influye en el compor-

tamiento frente organizaciones multilaterales como las Naciones Unidas y la Unión Europea, y potencias hegemónicas regionales o globales como Estados Unidos, Alemania, Rusia y China. El libro también muestra cómo las ideas relacionadas con la identidad, la ideología, el estatus y las emociones inciden en la conducta de los populistas frente a otros actores internacionales, y cómo las estructuras nacionales e internacionales afectan la implementación de las políticas exteriores populistas en los ámbitos regional, interregional y global. La amplia diversidad geográfica y la representación regional también son valiosas para identificar similitudes y diferencias culturales. Por lo tanto, los resultados nutren debates animados sobre si existe una política exterior unificada y coherente entre los liderazgos populistas, y si el populismo conduce a una “corrección” gradual de las tendencias transnacionales en la política contemporánea o, por el contrario, a un cambio estructural más radical en el orden internacional liberal.

PIERRE BLANC, *Géopolitique et climat*, París, Presses de Sciences Po, 2023, 248 pp.

A partir de comparaciones mundiales y ejemplos históricos, el libro ofrece una visión geopolítica del clima.

¿Cómo transforma el cambio climático los mapas del poder?

A partir de comparaciones mundiales y ejemplos históricos, Pierre Blanc examina el clima desde un punto de vista geopolítico. Analiza las respuestas de los distintos regímenes políticos a esta crisis sin precedentes, evaluando los riesgos de guerra climática y el aumento de la inseguridad. Identifica los territorios más expuestos al cambio climático, ya sean favorables o desfavorables. Por último, examina las nuevas relaciones de poder que están surgiendo en un mundo en proceso de descarbonización, y subraya la necesidad de que Europa ponga su poder normativo al servicio del clima.

CHRISTINA L. DAVIS, *Discriminatory Clubs: The Geopolitics of International Organizations*, Princeton, New Jersey, Princeton University Press, 2023, 472 pp.

La selección de miembros es uno de los elementos definitivos de la organización social, que impone categorías sobre quiénes somos y qué hacemos. *Discriminatory Clubs* muestra cómo las organizaciones internacionales son como clubes sociales, en los que las normas institucionales y las prácticas informales permiten a los Estados favorecer a los amigos y excluir a los rivales.

Mientras que la raza o el estatus socioeconómico pueden ser motivo de discriminación en los clubes sociales, el alineamiento geopolítico determina quién entra en la sala para establecer las reglas de la gobernanza mundial. Christina Davis reúne una gran cantidad de datos sobre las disposiciones relativas a la pertenencia a más de 300 organizaciones para revelar la prevalencia de la selección al estilo de los clubes en la escena mundial. Los Estados se unen a las organizaciones para estrechar su asociación con un grupo concreto de Estados –la mayoría de las veces sus aliados– y obtener beneficios derivados de la coordinación de políticas. Incluso las organizaciones que reivindican su universalidad recurren a los criterios de admisión según el estilo de un club para abordar temas concretos o abarcar regiones geográficas. Davis demuestra que cuando se trata de la decisión más importante de la cooperación –respecto a quién pertenece al club y quién no– la alineación geopolítica puede importar más que los méritos o las políticas de los miembros potenciales.

Con esclarecedores estudios de casos que van desde el Japón del siglo XIX hasta la Palestina y el Taiwán contemporáneos, *Discriminatory Clubs* arroja luz sobre cómo, para organizaciones mundiales y regionales como la OMC y la UE, los lazos de alianza y las posiciones comunes en política exterior constituyen la base de la cooperación.

MERIKE BLOFIELD, JENNIFER PRIBBLE y CECILIA GIAMBRUNO, *The Politics of Social Protection During Times of Crisis*, Cambridge, Reino Unido, Cambridge University Press, 2023, 88 pp.

En 2020, cuando los países latinoamericanos cerraron sus economías, quedó claro que, para que los cierres fueran efectivos, sería necesario que los Estados proporcionaran apoyos económicos. En una región que históricamente ha luchado por construir sistemas de protección social, el esfuerzo por ampliar las prestaciones fue notable. Las políticas variaron en alcance y generosidad, pero en lo que parecía significar una nueva era de construcción del Estado, las democracias latinoamericanas demostraron un compromiso casi uniforme para proporcionar asistencia a los pobres. ¿Por qué algunos países implementaron programas más amplios y adecuados que otros y por qué varió su capacidad para mantener la ayuda a lo largo del tiempo? En este ejemplar de la colección Elements se sostiene que tres factores explican las diferencias transnacionales e intertemporales en el esfuerzo político: los legados políticos, el gobierno unificado o dividido y el espacio fiscal. El estudio muestra que, en situaciones de crisis, la política democrática de expansión de la política social cambia, y en ésta los factores tradicionales, como la ideología y la contienda electoral, desempeñan un papel menos importante.

RODRIGO PERERA RAMOS y GERARDO L. DORANTES Y AGUILAR, *Tuiteando desde el poder. Nuevas tecnologías, viejas estrategias. La comunicación política de Andrés Manuel López Obrador*, Ciudad de México, UNAM, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, 2023, 166 pp.

Dejando de lado las visiones tecnodeterministas que postulan que las tecnologías son agentes aislados capaces de determinar cambios políticos y sociales por sí solos, *Tuiteando desde el*

poder. Nuevas tecnologías, viejas estrategias resume una investigación que tuvo como objetivo general conocer el modelo de comunicación política digital del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) con base en el análisis de los mensajes vertidos en su cuenta personal en Twitter (@lopezobrador). Con base en la evidencia empírica extraída de este microblog durante los últimos 12 años, los autores se propusieron identificar hacia qué modelo de comunicación se acerca más la práctica comunicativa del principal protagonista de la política mexicana –uno tradicional, uno digital o uno híbrido–, con el propósito último de determinar si tal esquema es más o menos propenso a fomentar o inhibir una democracia digital del tipo dialógico y participativo.

Los resultados obtenidos a partir de la indagación realizada mediante la aplicación de técnicas mixtas de análisis sugieren que el modelo comunicativo de AMLO en Twitter es de corte tradicional y no corresponde con lo que sería deseable para una comunicación política digital efectiva, ni en lo electoral ni en lo gubernamental. La comunicación del mandatario en *Twitter* ha sido sumamente jerárquica, unidireccional y vertical, y ha carecido de interacción dialógica y de retroalimentación hacia la ciudadanía. En vez de fomentar la participación política a través de medios digitales, la práctica comunicativa del presidente en esta red social ha inhibido estos procesos, obstaculizando el tránsito hacia una ciudadanía y una democracia digitales auténticas. Ello se constata tanto en el análisis de los *tuits* emitidos por el mandatario como en los sentimientos negativos que caracterizan las respuestas de los ciudadanos.

Los autores del presente estudio desean que la lectura de este informe contribuya a comprender la trascendencia del uso y apropiación de los medios digitales por parte de los actores políticos en los regímenes contemporáneos, así como a dimensionar la importancia que tiene la voluntad política para promover la adopción de modelos de comunicación política compatibles con el desarrollo de una democracia más participativa y dialógica, donde se aproveche realmente el

potencial que ofrecen las tecnologías digitales. En última instancia, esta obra busca contribuir a la discusión académica que rodea la relación entre democracia y tecnologías digitales, ofreciendo nueva evidencia empírica concluyente para cuestionar la manera en que los actores políticos están usando y apropiándose de las tecnologías digitales para fortalecer o debilitar las democracias.